



Ensayo

Nombre del Alumno: Saraí Yamilé Ovalles Gómez.

Nombre del tema: La Investigación en Trabajo Social.

Parcial: 3.

Nombre de la Materia: Investigación básica.

Nombre del profesor: Lorenzo Bastard Martínez.

Nombre de la Licenciatura: Trabajo Social.

Cuatrimestre: 3er.

Fecha: 26 de mayo de 2025.

LA INVESTIGACIÓN EN TRABAJO SOCIAL

El trabajo social, como disciplina comprometida con el bienestar humano y la justicia social, requiere herramientas que permitan comprender, intervenir y transformar las realidades sociales. Una de estas herramientas fundamentales es la investigación. A través de la investigación, el trabajo social no solo se enriquece teóricamente, sino que también fortalece su práctica profesional, al brindar evidencia concreta para el diseño e implementación de intervenciones eficaces. La investigación en trabajo social tiene como finalidad principal generar conocimiento que permita comprender mejor las problemáticas sociales y diseñar estrategias de intervención contextualizadas. En este sentido, no se trata únicamente de producir datos, sino de articular teoría y práctica para lograr una transformación real en las vidas de las personas y comunidades. Una de las características distintivas de la investigación en esta disciplina es su enfoque ético y participativo. A diferencia de otros campos, en el trabajo social se promueve una relación horizontal con las personas investigadas, quienes no son vistas como objetos de estudio, sino como sujetos activos en la construcción del conocimiento. Esta perspectiva busca respetar la dignidad humana y potenciar la voz de los sectores más vulnerables. La investigación permite, además, que el trabajo social se legitime como una profesión basada en la evidencia. Las decisiones informadas por datos empíricos tienden a ser más efectivas, sustentables y sensibles a las realidades locales. Por ejemplo, al investigar sobre los factores que contribuyen al abandono escolar en una comunidad específica, se pueden diseñar programas educativos más acertados y pertinentes. No obstante, la investigación en trabajo social enfrenta diversos retos. Entre ellos, destacan la falta de recursos institucionales, la escasa formación en metodologías de investigación durante la formación profesional, y una brecha entre la teoría académica y la práctica en el terreno. Asimismo, la presión por resultados inmediatos en contextos de alta vulnerabilidad puede dificultar procesos de investigación rigurosos. Es importante destacar que la investigación en Trabajo Social también cumple una función crítica. A través del análisis de políticas públicas, prácticas institucionales y discursos sociales, se pueden visibilizar las contradicciones del sistema y promover transformaciones estructurales. En este sentido, el trabajo investigativo no se limita al plano académico, sino que se convierte en un acto político que cuestiona las desigualdades y promueve alternativas emancipadoras. No obstante, existen desafíos importantes. Entre ellos, la escasez de recursos, la falta de formación investigativa en algunos contextos y la necesidad de una mayor articulación entre la academia y la práctica profesional.

Superar estas barreras requiere fortalecer una cultura de investigación dentro de las instituciones de formación y en los espacios laborales, así como fomentar redes de colaboración entre profesionales, comunidades y universidades. La investigación constituye un eje fundamental del trabajo social, ya que permite conocer a fondo las problemáticas sociales, fundamentar la intervención profesional y generar cambios significativos en las comunidades. Pese a los desafíos existentes, fortalecer la investigación en trabajo social es una tarea urgente para consolidar una práctica más crítica, reflexiva y transformadora. Apostar por una formación investigativa sólida y por el fomento de una cultura investigadora dentro de las instituciones es esencial para avanzar hacia una sociedad más justa e inclusiva.